
Дата 19.11.2024 

Дисциплина: Русский язык 

группа Э-240911; Э-240912 

1. Изучить теоретический материал занятия. 

2. Выполнить письменно в рабочей тетради практическую часть занятия. 

3. Выполненную работу (фото) направить на адрес электронной почты 

kirjanovam@yandex.ru в срок до 20-00 19.11.2024 
 

Тема: «Наречие как часть речи. Правописание наречий. Слова 

категории состояния» 

 

1. Изучение нового материала 
 

Наречие — неизменяемая часть речи, обозначающая признак 

действия, состояния, качества, реже — признак предмета: Верхом, в глуши 

степей нагих, король и гетман мчатся оба (А. Пушкин) — признак 

действия; Вечно холодные, вечно свободные, нет у васродины, нет вам 

изгнания (М. Лермонтов) — признак качества; яйцо всмятку — признак 

предмета и т. д. 
 

Наречия отвечают на вопросы к а к? к у д а? к о г д а?каким 

образом? где?и др. (бежать(к а к?) быстро,смотреть(к у д а?) вверх, 

сделать(к о г д а?) завтра). 
 

Наречия обычно зависят от глаголов(горит ясно), а также от имен 

прилагательных(гостеприимен по-татарски),от наречий(очень хорошо), 

от существительных (прогулка пешком). 

 

Наречия не склоняются и не спрягаются. Это неизменяемые слова, 

значит не имеют окончаний. 

 

Наречия, образованные от качественных имён прилагательных, 

могут образовывать сравнительную и превосходную степени сравнения, 

совпадающие   по   форме   со   степенями   сравнения    имён 

прилагательных: громко — громче, слышно — слышнее, более (менее) 

громко; покорно — покорнейше. 
 

• Сравнительная степень выражается: 

o с помощью суффиксов -ее(-ей), -ше, -е,"-же" (интереснее, дольше, 

сильней, громче). Некоторые наречия образуют сравнительную степень 

супплетивно, то есть меняя основу: хорошо — лучше, много — больше, 

мало — меньше","глубоко-глубже"; 

o при помощи вспомогательного слов более/менее в сочетании с исходной 

формой наречия: более сильно, более гнусно, более мерзко и т. д. 

• Превосходная степень выражается: 

o с помощью суффиксов -ейш-, -айш-: покорнейше прошу, нижайше 

кланяюсь. Очень редко употребляется в современном русском языке; 

o сочетанием слова наиболее с исходной формой наречия: наиболее 
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противно, наиболее страшно, наиболее плохо т. п. Имеет книжный 



оттенок и употребляется большей частью в научном стиле речи и 

публицистике; 

o сочетанием слов всех, всегос синтетической формой сравнительной 

степени: лучше всех, лучше всего, больше всего. 
 

Чтобы отличить наречие от прилагательного, нужно установить, от 

какого слова оно зависит. Если зависит от существительного, это 

прилагательное (класс дружнее), если от глагола, это наречие(запеть 

дружнее). 

 

Чаще всего наречия образуются от прилагательных (весёлый – весело, 

узкий – узко) и существительных (начало – сначала, даль – вдали). 

В предложении наречия бывают обстоятельствами. 

Правописание наречий 

1. В наречиях с приставками в-, на-, за- на конце пишется буква о (влево, 

наглухо, заново). 

2. В наречиях с приставками из-(ис-), до-, с- на конце пишется буква 

а(издавна, дочиста, сгоряча). 

3. После шипящих ж, ш, ч на конце наречий пишется ь: прочь, настежь. 

Исключения: уж, замуж, невтерпеж. 

4. В наречиях с приставкой по- пишется буква у: попусту, помногу. 

5. После шипящих на конце наречий под ударением пишется о, без 

ударения – е: горячо, свежо, певуче, исключение: еще. 

6. В отрицательных наречиях под ударением пишем НЕ, без ударения 

пишется НИ:Некогда- никогда, негде-нигде. 

 
 -а -о -у -е 

до- 

из- 

ис- 
с- 

докрасна, дочиста, 

издавна, 

снова, 
слева 

   

в- 

за- 
на- 

 влево, вправо, 

заживо, запросто 
насухо 

  

по-   подолгу, 

потихоньку, 

помаленьку 

 

в- 

на- 

   вкратце, 

накануне, 
вскоре, наедине 

 

Слитное написание наречий 

1. Слитно пишутся наречия, образованные путём соединения предлогов- 

приставок, с краткими и полнымиприлагательными, наречиями, 

собирательными числительными (кроме образований с предлогом по: по 

двое, по трое), местоимениями: сгоряча, заново, вкрутую, вслепую; донельзя, 



отныне; вчетвером, натрое; вовсю, отчего. 

 

Исключения: на боковую, на мировую, на попятную. 

 

Примечание: предлог в пишется отдельно, если слово начинается с гласной: в 

открытую. 

 

2. Слитно пишутся наречия, образованные от именных форм, не 

употребляющихся без предлогов-приставок: впотьмах, насмарку, 

вдребезги, дотла. 

 

3. Слитно пишутся наречия с пространственным и временным значениями: 

вниз, вверх, сначала. 

 

Примечание: подобные наречия следует отличать от существительных с 

предлогом, которые, как правило, имеют пояснительные слова: бежать 

вдаль (наречие), в даль моря (существительное с предлогом). 

 

4. Слитно пишутся наречия, образованные от имён существительных с 

предлогом-приставкой и не имеющие в данном употреблении 

пояснительных слов: идти навстречу (наречие), идти на встречу с 

писателем (существительное с предлогом). 

 

Раздельное написание наречий 

1. Раздельно пишутся наречные сочетания, которые сохранили некоторые 

падежные формы: под мышки— под мышками — из-под мышек. 

 

2. Раздельно пишутся наречия, образованные повтором имён 

существительных с предлогом: слово в слово, душа в душу, бок о бок, точка 

в точку, со дня на день. 

 

Исключение: точь-в-точь. 

 

3. Раздельно пишутся наречия, образованные повтором имён 

существительных, причём второе стоит в творительном падеже: дурак 

дураком, честь честью, чудак чудаком. 

 

4. Раздельно пишутся наречия, образованные повтором имён 

существительных, начинающихся с гласной буквы: в одиночку, без 

устали, в упор. 

 

Примечание: необходимо запоминать правописание имён существительных с 

предлогом, имеющих наречное значение: до зарезу, с ходу, с виду, на славу, 

на бегу, на диво, по совести, с ведома, с размаху, на совесть. 

 

Дефисное написание наречий 

1. Через дефис пишутся наречия, образованные от прилагательных и 

местоимений при помощи приставки по- суффиксов -ому -ему, -ски, -цки, 



-ьи:по-доброму, по-зимнему, по-собачьи. 

 

Примечание: 

а) через дефис пишется наречие по-латыни (не путать с 

существительным с предлогом): получит отлично по латыни — он знал по- 

латыни; 

б) если наречие с приставкой по- образовано от прилагательного с 

дефисом, то дефис пишется только после приставки: унтер-офицерский — 

по-унтерофицерски. 

 

2. Через дефис пишутся наречия, образованные от порядковых 

числительных при помощи приставки в-/во-: во-вторых, в-пятых. Через 

дефис пишутся такие образования, какв-двадцать-пятых. 

 

3. Через дефис пишутся наречия, образованные посредством повторов, 

соединений синонимов, слов, которые связаны ассоциативно: быстро- 

быстро, нежданно-негаданно, тихо-смирно. 

 

4. Через дефис пишутся неопределённые наречия с частицами -то, -либо, - 

нибудь, -кое, -таки, -ка: когда-то, откуда-либо. 

 

5. Технический термин на-горапишется через дефис. 

 

Слитное написание наречий, образованных 

от местоимений, числительных, наречий и прилагательных 

Правила Примеры Исключения 

1.Наречия, образованные 

от прилагательных 

Вкрутую, 

вплотную, 

попусту 

на мировую, на боковую, на 

попятную, в открытую, в 

общем 

2.Наречия, образованные 

от собирательных 

числительных 

 
вдвое, надвое 

по одному, по двое, по трое.., в 

трое рук, один на один, глядеть 

в оба 

3.Наречия, образованные 

от местоимений 

почему, отчего, 

оттого, зачем, 

затем 

вслед за тем, ни в какую, всего- 

навсего, во всю длину 

4.Наречия, образованные 

от наречий 

доныне, 

донельзя, 

повсюду 

до завтра, на сегодня, на потом, 

на после 

5.Наречия, образованные 

от сравнительной степени 

прилагательных или 

наречий 

 
покрепче, 

подороже 

 

- 

Слитное написание наречий, образованных 

от существительных и предлогов 

Правила Примеры Исключения 



 
1.Наречия, имеющие в своем 

составе существительные, не 

употребляющиеся в 

современном русском языке 

вдоволь, вдогонку, 

вдребезги, дотла, 

кстати запанибрата, 

исподлобья, 

исподтишка, , 

набекрень 

 

 
- 

2.Наречия, имеющие 

значения обстоятельства 

места или времени 

вверх, вниз, вперед, 

вглубь, вовремя 

в глубь леса, во 

время 

путешествия 

3.Наречия с приставкой о- и 

к- 

оземь, отчасти, кряду, 

изнутри 
к месту, не к спеху 

 

 
4.Наречия, образованные от 

существительных с 

начальными сочетаниями 

впере-, напере-, впри-, враз-, 

вна-, навы-, впол-, вполу- 

 

вперемешку, 

наперекор, вприсядку, 

взахлеб, навыкате, 

вразброс, внакидку, 

взаймы, вполсилы, 

вполголоса, 

в придачу, в 

прибавку, в 

рассрочку, в 

замену (но 

взамен), на 

вырост, в 

насмешку, на 

выбор, на подбор, 

в наклон 
 

Раздельное написание наречий, образованных от существительных 
 

Правила Примеры Исключения 

1.Если приставка оканчивается 

на согласную и 

существительное начинается с 

гласной 

без оглядки, без 

умолку, без отказа, 

без устали, в 

отместку, в охапку 

 

- 

2.Если в состав наречия входит 

существительное, сохранившее 

некоторые падежные формы 

за границей, под 

мышкой 

наизнанку, 

поодиночке, 

вмиг, наспех 

3.Если наречие включает 

приставку в-, на-, и 

существительное, 

оканчивающееся на -ах 

 

на четвереньках, в 

головах, на глазах 

впотьмах, 

впопыхах, 

второпях, 

вгорячах, 

впросонках 

 

НЕ с наречиями пишется слитно 

Если без «не» не употребляется. Например: невмоготу, недоумевающе, 

неизбежно. 

Если «не» + наречие, оканчивающееся на «о/е», можно заменить 

синонимом. Например: нетрудно (легко), неискренне (фальшиво), неплохо 

(хорошо). 

В том числе при употреблении со словами, указывающими на степень 

качества: весьма, крайне, очень, почти, совершенно, чрезвычайно. Например: 

очень неплохо, совершенно неискренне, крайне неприятно. 



Если «не» является ударным слогом в наречии. Например: негде, 

некуда, нечего. 

НЕ с наречиями пишется раздельно 

Если наречию на «о/е» есть противопоставление (союз «а»). Например: 

не трудно, а легко; не много, а мало; не высоко, а низко. 

Если наречие, оканчивающееся на «о/е», употребляется со словами, 

усиливающими отрицание: вовсе, далеко, ничуть, нисколько, отнюдь, 

совсем. Например: вовсе не трудно, далеко не опасно, отнюдь не правильно. 

 

2. Практическая часть 

1. Составьте и заполните таблицу «Правописание не с 

наречиями». 

2. Спишите, вставляя пропущенные буквы. 
 

Издавн..., подолг..., добел..., слев..., понапрасн...,досух..., снов..., 

дочист..., вправ..., направ..., занов..., замертв..., сызнов..., наглух..., 

сперв...,искос...,дотемн..., сызмал..., изредк..., настрог.. . 
 

3. Спишите, раскрывая скобки. Сыграть (в)ничью, жить 

(по)новому, запомнить крепко(накрепко), зайти (в)ничью квартиру, быть 

(на)чеку, действовать (в)открытую, видимо (невидимо), быть (по)одаль, 

(с)просонок, попасть (в)просак, сыграть (на)зло, закричать (в)догонку, быть 

(на)верху блаженства, будь (по)вашему, (по)видимому, склониться (на)бок, 

цветы пахнут (по)разному, повернуться (на)бок, туго(натуго), с 

бухты(барахты), худо (бедно), (в)рассрочку, (в)полголоса, (в)плотную, 

(в)полоборота, (по)хорошему, (в)рассыпную, (в)век не забыть друзей, 

(не)нароком обидеть, (в)век компьютеризации, уйти (в)конец коридора, 

(в)конец разобидеться, (во)время прийти, (в)пору испытаний, отнюдь (не) 

долго, (в)пору сшит костюм, (в)тайне готовить сюрприз, (в)тайне кроется 

ответ, раздаться (в)ширь, (к)верху поднять голову, (на)верх взойти, взойти 

(на)верх горы, (на)завтра будет праздник. 


